

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.  
 MAHON. D. Matias Mascaró.  
 IBIZA. D. Joaquín Cirer y Miramont.

MANANA. {Sale el sol á 5 h. 45 ms. . . . . y se pone á 6 h. 4 ms.  
 {Sale la luna á 5 h. 50 ms. de la mañana. . . . . y se pone á 6 h. 10 ms. de la noche.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. . . . . 10 rs. vu.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . . . 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 14 id.  
 Cada número suelto. . . . . 1 id.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 54 ms.

## Seccion científica.

### HIGIENE.

#### PERJUICIOS QUE ACARREAN Á LAS MUGERES EL NO LACTAR Á SUS HIJOS.

Vamos á ocuparnos de una cuestion que tiene grande importancia en la salud de las mugeres. Advertimos con sentimiento que entre las de la clase alta de la sociedad hay establecida la costumbre, que va en aumento de dia en dia, de no lactar á sus hijos, entregándolos á mugeres mercenarias para este efecto, tal vez por el imperio que ejerce la moda, por el espíritu de un egoismo mal entendido, ó acaso por ignorar que esta práctica las acarrea muchas enfermedades, y no pocas veces abrevia el paso de su existencia. Y como quiere que á los médicos corresponda iniciarlas de los peligros á que se esponen por esta omision, nos ha parecido conveniente trazar las presentes líneas para llamar la atencion sobre un punto que lo merece, por mas que estemos persuadidos que no necesitan nuestros estimables compañeros de nuestras escasas luces para conducirse como corresponde cuando sean consultados sobre las ventajas ó inconvenientes de criar las madres á sus hijos. Enumeraremos, aunque sea rápidamente, los perjuicios que sobrevienen á las mugeres que eluden este deber, y prescindimos al presente de los que sufren sus hijos por la misma causa, de que tal vez nos ocupemos en otro artículo.

Todos sabemos que hay muchas mugeres que no pueden ni deben lactar á sus hijos, ya por el deterioro de su constitucion, ya por enfermedades que pudieran transmitirse por aquella via, ya por la mala conformacion de los pechos, ya por otras muchas causas. No hablamos de las que se hallan en este caso; reprehensibles serian si se empeñasen en criarlos, pero tambien sabemos que otras, en las mejores condiciones de salud, se sustraen de una obligacion que las impone la misma naturaleza, por causas, ó mejor dicho, por pretextos que no nos detendremos en manifestar, porque son bien sabidos.

La lactancia está encadenada, digámoslo así con la generacion, y no puede considerarse terminada esta sola por el parto. Desde el principio del embarazo se advierte que los pechos se abultan, endurecen y ponen doloridos, y esta es una de las señales que nos hacen presumir aquel estado, lo cual prueba que en aquellos órganos se ha establecido un centro de fluxion, cuya causa reside en la matriz. Desembarazada ésta del producto de la concepcion, muy luego se constituyen aquellos en órganos secretorios de la leche, licor precioso con que el Autor de la naturaleza quiso se alimentase el nuevo ser, que no puede tolerar otro que el que debe suministrarle su propia madre, porque tiene todas las cualidades necesarias y adecuadas á la delicadeza de sus órganos digestivos. Y si reconocemos, como no podemos menos, este enlace de dos funciones, que debemos considerar la una como complemento de la otra, ¿será lícito separarlas á nuestro arbitrio, dejando sin efecto los altos fines que la suprema sabiduría se propusiera? Esto seria tanto como suponer que sus obras eran imperfectas, y que era dado á la vo-

luntad del hombre el variarlas como cumpliera á su capricho. ¡Desgraciada humanidad si te fuera lícito variar, modificar ó suprimir las funciones de tu organizacion! En ello encontrarías el castigo de tu orgullo, como le encuentra con frecuencia la muger que pudiendo no cria á sus hijos, como dice un autor frances.

A grandes consideraciones nos conduciría esta cuestion si hubiéramos de tratarla en los órdenes que se prestan á su exámen, y siempre sacaríamos la consecuencia de que la crianza de los hijos por sus propias madres era no solo conveniente sino necesaria, y que de ello no podian prescindir sin faltar á los deberes que les impone la moral, la sociedad y la obligacion de conservar la salud. Esto último es lo que nos compete y de que vamos á hablar; pero nos ocurre una idea de alta importancia y no podemos resistir al deseo de consignarla con antelacion.

Hace diez y nueve siglos que una muger, perfecto modelo de las madres, dió al mundo al Divino Salvador, y nos consta que le alimentó en su infancia con el dulce néctar de sus pechos. ¿Y pudiera creerse, sin ofensa de la fe que profesamos, que Dios así lo dispusiera para que lo observase su amorosa Madre sin que fuera obligatorio para las demas mugeres? ¿No debemos suponer que con suprema inteligencia lo determinó como lo mas conveniente hasta para preservarla de las enfermedades, á las que por otra parte estaba sujeta como las demas criaturas? Pero dejemos tan elevadas consideraciones, y descendamos á las que se conforman con nuestra humilde capacidad.

La muger bien constituida, que pocas horas despues del parto aproxima al pecho á su tierno hijo, se preserva el mayor número de veces de la calentura puerperal, y si sobreviene es sumamente ligera y sin ulteriores consecuencias; los dolores entuertos son mas moderados, no se suprime con facilidad el flujo loquial, precave el infarto de los pechos, de la matriz y sus dependencias y otra multitud de enfermedades que suelen atribuirse á escesos en el régimen, á las variaciones atmosféricas ó á otras causas, y no pocas veces reconocen la de haberse suprimido la secrecion de la leche fuera del orden natural, lo cual nunca se hace sin inconvenientes. Las mugeres del campo nos están dando diariamente testimonio de esta verdad. ¿Advertimos por ventura que en el puerperio ni despues de él, sufran las aldeanas que crian á sus hijos las incomodidades y las dolencias, muchas de ellas de gravedad, que aquejan frecuentemente á las que rehusan la lactancia de sus hijos bajo pretextos frívolos y á veces equivocados? ¿No las vemos á los pocos dias ó acaso al siguiente del parto, levantarse de la cama, salir de casa y hasta ocuparse en sus rudas tareas, sin tener la menor novedad, y sin que apenas se las conozca que acaban de ejercer la funcion mas importante de las confiadas á su sexo, al paso que siempre lleva en pos de sí riesgos y de que tardan en convalecer las de las ciudades á que aludimos? Y eso que estas cuentan con todos los elementos necesarios para cuidarse y atender á sus indisposiciones, de que carecen aquellas. Dirásenos que consiste en el distinto género de vida y en la benéfica influencia del clima de los pueblos: ballándonos

conformes con estas causas, creemos que ademas una de las mas frecuentes es la costumbre de no criar á sus hijos muchas de las madres cortesanas.

Si consultamos á la esperiencia, ella nos contestará en conformidad á lo que acabamos de manifestar: ella nos dirá que las mugeres que llenan los deberes de madre alimentando á los hijos con su propia sustancia, padecen menos enfermedades que las que no los crian, y que muchas veces se curan ó alivian de las que sufrían antes de la lactancia. Nuestros comprofesores podrán comparar entre las mugeres de su clientela que han criado á sus hijos y las que no lo han hecho, y advertirán que aquellas tienen mejor salud y mas robustez que estas, entre las que son frecuentes el histerismo, las convulsiones, las neuralgias, palpitaciones de corazon, el desarreglo de la menstruacion, los infartos de los pechos, de la matriz, etc. La lactancia, segun leemos en varios autores, liberta de los dolores reumáticos, es un garante de otras muchas enfermedades, en particular de las que sobrevienen en la edad crítica, y disminuye la disposicion á contraer las epidémicas y contagiosas.

Recorriendo las diferentes épocas de la vida de las mugeres, ya que de su edad crítica hemos hablado, advertiremos que las que no han criado, no solo llegan á ella trabajosamente con mil incomodidades, sino que muchas veces sucumben en este período despues de largos padecimientos, sin que nadie se cuide de averiguar en lo que consista, á lo ménos para que pudiera servir de precedente y libertar á otras que quisieran seguir el ejemplo de sus madres, de sus amigas etc., porque el ejemplo ó imitacion arrastra con frecuencia á establecer ciertas costumbres, siquiera sean perjudiciales.

Un error muy generalizado entre las mugeres de elevada clase quisieramos desvanecer, aunque se sobreentiende en lo que dejamos manifestado. Se refiere á la creencia en que se hallan de que las que crian se desmejoran anticipadamente, pierden la frescura de su tez y las gracias con que la naturaleza las dotara. Esta equivocacion induce á muchas á separarse de los deberes de la maternidad, y no pocas veces las inclinan á ello sus maridos preocupados con la misma idea. La lactancia no envejece prematuramente, á no ser escésiva y fuera de las circunstancias convenientes; al contrario, restablece en muchas ocasiones la salud si ántes era delicada, y las mugeres suelen adquirir hermosura y dotes personales que nunca tuvieron. Recordamos en este momento un caso que hemos observado cuidadosamente y que comprueba cuanto acabamos de decir. Una señora de esta corte; sumamente delgada y de quebrantada salud, se casó bastante jóven: cuando dió á luz el primer hijo se confió su lactancia á una nodriza desde luego, suponiendo como parecia probable, que su madre no le podria criar, y ésta á pesar de tal diligencia no mejoró de salud: tuvo otro hijo, é hicieron lo mismo con igual resultado, y al nacer el tercero manifestó con una resolucion que la honra, que queria probar si podria criarle, y su familia no contrarió esta determinacion aunque con la desconfianza de que viera realizados sus deseos. Principió en efecto la lactancia, y con sorpresa todos advertimos que empe-

zaba á mejorarse y que al niño le criaba nutrido: cuando llevaba diez meses habia adquirido dicha señora tal estado de robustez cual nunca tuvo, y hasta la desconocian personas de íntimo trato que no la habian visto hacia algun tiempo, consiguiendo una gracia en sus formas con que ántes no contaba. Otros casos pudieramos citar, pero no contamos con el tiempo necesario para ello, y por otra parte seria alargar este escrito mas de lo que nos hemos propuesto.

La buena inteligencia y acreditada ilustracion de nuestros lectores ya comprenderá lo mucho que podríamos estendernos aduciendo pruebas y razonamientos en comprobacion de lo perjudicial que es á las mugeres el no criar á sus hijos; pero no queremos molestar mas su atencion, ni ménos ocupar una gran parte de este periódico destinado á ofrecer asuntos de mas novedad é interes; solo nos hemos propuesto hacer unas ligeras indicaciones referentes á una perniciosa costumbre, que tomamos bien de cerca en esta corte, y de que las personas á quienes nos referimos se hallan poco enteradas. No faltará quien diga, y en ello estamos conformes, que mejor fuera insertar nuestro artículo en un diario político de los que mas circulan entre toda clase de personas, que en uno puramente científico, que solo es leído por profesores que no necesitan de nuestras advertencias; pero como seamos poco afectos á escribir en aquellos, porque tratándose de asuntos que interesan á la salud pública todo el mundo los pasa por alto, cual si se tratara de lo mas insignificante, hé aquí la razon por que nos dirigimos al *Siglo Médico*, periódico que podemos llamar esencialmente nuestro.

Madrid 28 de mayo de 1857.

Licenciado, J. M. Moge.  
(*Siglo Médico*.)

## Noticias estrangeras.

El Havre 31 de agosto de 1857.

Ayer domingo se celebró en esta ciudad el décimonono aniversario de la fiesta náutica de las regatas, una de las solemnidades marítimas mas interesantes y al mismo tiempo mas concurridas, pues no es solamente nuestra poblacion la que goza con estas justas, sino que este espectáculo atrae tambien multitud de forasteros de diferentes puntos de Francia.

Desde que la aficion á bogar fué introducida en Francia, la mas pequeña aldea con tal que tenga un pié metido en el Sena ó en cualquiera otro rio, quiere celebrar tambien sus regatas, en las que gallardos mozos, que se figuran ser marinos porque gastan chaqueton ó camiseta de botarga y gorro de lana colorado, vienen á ensayar el vigor de sus pulmones y de sus músculos en lindas y graciosas canoas, verdaderos juguetes sobre una agua tranquila; pero que bastaria á volcar la menor ola del Océano.

En el Havre, el espectáculo es mas interesante y sério, porque, en efecto, embarcaciones fuertes y sólidas son las que entran en liza, embarcaciones que en el dia de los furros del mar, irán tripuladas por valientes marineros, á socorrer al hu-

que que naufraga, y para estos casos la vi-  
veza es una ventaja inapreciable, porque  
muchas veces la vida de una tripulacion  
depende de algunos minutos. Así, pues,  
bajo las apariencias de un juego, de una  
distraccion, las regatas del Havre encu-  
bren un pensamiento grande y generoso,  
el de formar remeros experimentados para  
tripular escelentes embarcaciones, y aptos  
para emplear en las circunstancias solem-  
nes y peligrosas, la habilidad que habrán  
adquirido en esas justas solamente agra-  
dables.

Por lo demas, así es como lo ha com-  
prendido el ministro de Marina en una  
circular reciente, relativa á los premios  
que han de concederse á las regatas; circ-  
ular que tiene por objeto estimular con es-  
tos juegos el perfeccionamiento de la cons-  
trucccion y armamento de los barcos, al  
mismo tiempo que los instintos marítimos  
entre las poblaciones del litoral.

Esta apreciacion ha recibido ya en  
nuestro puerto una consagracion patente,  
porque en la época en que fueron institui-  
das las regatas, los ingleses, avezados largo  
tiempo hacia á esta clase de ejercicios, y  
provistos de magníficas canoas construidas  
especialmente para estas escursiones, vinie-  
ron muchos años seguidos á arrebatarse con  
deplorable facilidad todos los premios ofre-  
cidos á los competidores. Todavía recuerdo  
que un dia, nuestros vecinos del otro lado  
de la Mancha, impelidos por uno de esos  
accesos de amor propio nacional, que son  
tan comunes entre ellos siempre que se tra-  
ta de algo marítimo, trajeron una tripula-  
cion de mujeres para medir sus fuerzas con  
las de nuestros marineros. Preciso es con-  
fesar sin falsa vergüenza que les salió bien  
la tentativa, pues las barqueras del Táme-  
sis tuvieron el honor de derrotar á los re-  
meros havreses y quitarles el premio. Las  
gentes de espíritu apocado y miras estre-  
chas, decian entonces en alta voz que era  
ridículo dejar á los extranjeros venir á dis-  
putar y ganar los premios destinados á  
nuestros marineros, y que era preciso res-  
tringir la lucha y concretarla á los hom-  
bres de mar matriculados en el puerto del  
Havre.

Por fortuna no prevaleció esta idea  
mezquina, y se comprendió que precisa-  
mente el mejor estimulante habian de ser  
esas derrotas sucesivas que picarian en lo  
vivo nuestro amor propio. Un dia ganaron  
el triunfo nuestros marineros, y esto bastó  
para estimular á los constructores havre-  
ses, los cuales comprendieron que tenien-  
do á su disposicion brazos vigorosos y co-  
razones esforzados, debian por su parte  
hacer dignos esfuerzos para igualar las  
condiciones de la lucha. Al año siguiente  
el Havre poseia admirables embarcaciones  
dirigidas por escelentes marineros, quedan-  
do de esta suerte á salvo el honor nacional.

Hoy las diversas naciones vienen á  
combatir, pero no á triunfar, y si todavía  
alcanzan el laurel de la victoria, conocen  
todo su precio, porque esos triunfos son  
siempre disputados con encarnizamiento.

El dia de ayer, de que estas considera-  
ciones me han alejado un poco, ha sido  
magnífico bajo todos aspectos, así por el  
tiempo, que hace tres meses no puede ser  
mejor, como por el número de justadores  
y forasteros que han venido á gozar del  
espléndido espectáculo de nuestra rada, cu-  
bierta de millares de barcos de todas for-  
mas y dimensiones, desde el humilde *ra-  
fiarc* hasta el gigantesco *Steamer* tras-atlán-  
tico, balanceándose graciosamente sobre  
las olas.

S. A. I. el príncipe Gerónimo, presi-  
dia esta fiesta, que escitó un interes vivi-  
simo y constante. No referiré á Vds. todas  
las peripecias de las corridas, porque esto  
ofrecería poco atractivo á sus lectores; pe-  
ro sepan á lo ménos, que la famosa canoa  
*El Duque de Framboise*, que no ha tenido  
rival en tanto tiempo, ha quedado decidi-  
damente relegada al segundo rango. Su  
ilustre vencedor es el *Neva*, embarcacion  
construida en Ruan, cuyas formas son ver-  
daderamente maravillosas. El *Neva*, que  
ha ganado el premio donde se ha presen-  
tado, no ha sido ménos favorecido por nues-

tra rada, donde ha conquistado nueva vic-  
toria. La tripulacion del *Duque de Fam-  
boise*, que de ordinario traia la barba lar-  
ga, se la ha rasurado en señal de luto, y  
se asegura que el patron y sus compañeros  
han jurado no dejársela crecer hasta que  
hayan reconquistado sus laureles.

Puesto que hablo á Vds. de institucion  
útil, permítanme una palabra sobre la que  
hoy mismo ha sido inaugurada en Vincen-  
nes, cerca de Paris.

Por decreto imperial de 8 de mayo de  
1855 espedido á propuesta del ministro de  
lo Interior, se propuso establecer en el do-  
minio de la Corona en Vincennes, dos asi-  
los para los artesanos convalecientes ó que  
se hubiesen inutilizado en su oficio. El 14  
de agosto de dicho año, se puso la prime-  
ra piedra del asilo en Vincennes, y los tra-  
bajos, llevados con esa admirable activi-  
dad que se despliega en Francia para todo  
cuanto se refiere á mejorar la suerte de las  
clases obreras, acaban de tener felizmente  
término. Grande y noble ha sido tambien  
el pensamiento que ha presidido á esta  
creacion, y nadie duda de que otros go-  
biernos imitarán pronto al de Francia.

¿Quién ignora la triste situacion del ope-  
rario que sale de una enfermedad, en esos  
momentos en que, completamente curado,  
debe ceder su lecho de hospital á otros en-  
fermos, pero en que, convaleciente toda-  
vía, sus fuerzas hacen traicion á su valor  
si se entrega inmediatamente al trabajo?  
Al lado de este operario convaleciente vie-  
ne á colocarse, no ménos digno de interes,  
el que ha sido mutilado, y que por con-  
secuencia no podrá emprender de nuevo  
su ocupacion profesional. La industria, co-  
mo la guerra, tiene sus muertos y sus he-  
ridos; la cantera, el taller, la fábrica, el  
camino de hierro son tambien campos de  
batalla, cuyos soldados ostentan con fre-  
cuencia honrosas cicatrices, y se ven obli-  
gados, en caso de incapacidad, á recurrir  
á la conmiseracion pública. La nueva ins-  
titucion remediará este estado de cosas. El  
asilo inaugurado hoy en presencia de to-  
das las corporaciones obreras, ofrecerá re-  
tiro seguro á los mutilados, momentáneos  
recursos, y tiempo para recobrar sus fuer-  
zas á los trabajadores convalecientes.

Esta mañana, á la hora de la marea,  
ha partido el yack real ingles, *Victoria* y  
*Alberto*, que hacia dos dias se hallaba en  
nuestro puerto. Se presume que el capitán  
Denman, que manda este steamer, ha  
querido asegurarse por sí mismo del esta-  
do de la navegacion del Sena, y ver si po-  
dria subir hasta Ruan con el steamer real,  
lo que dá margen á suponer nuevos pro-  
yectos de peregrinacion de la reina Vic-  
toria, si no para este año, á lo ménos para  
el próximo.

(Fénix)—Manuel Nuñez de Prado.

## Correo de ayer.

El vapor-correo *El Rey D. Jaime I*, fondó  
ayer en este puerto, sin la menor novedad, á  
las 1/2 de la tarde, procedente de Valencia é  
Iviza en 7 1/2 horas de navegacion desde el últi-  
mo punto, conduciendo á su bordo la corres-  
pondencia pública y 68 pasajeros.

Los periódicos que hemos recibido de Madrid  
alcanzan al 13 del actual, de los que tomamos las  
siguientes

## Disposiciones oficiales.

La ley de instruccion pública, acompañada  
de la tarifa de matricula, grados, títulos y certi-  
ficados profesionales.

Una real orden dictando varias reglas para  
que los ingenieros puedan dedicarse al servicio de  
las obras encomendadas á corporaciones.

Otra idem dictando varias reglas para llevar  
á efecto el establecimiento de las escuelas prác-  
ticas de sobrestantes.

Otra idem recomendando á los gobernadores  
de provincia la exacta observancia respecto á la  
espendicion de medicamentos elaborados en el es-  
tranjero, y que se ofrecen como específicos para  
toda clase de enfermedades.

Los nombramientos hechos por S. M. para los  
curatos vacantes en varias diócesis.

## Noticias nacionales.

Valencia 9 de setiembre.

Segun tenemos entendido nuestras au-  
toridades piensan solemnizar el próximo  
alumbramiento de S. M. la Reina. A este  
fin se medita algun proyecto de resultados  
fecundos á fin de que quede una memoria  
estable de tan importante suceso. Esto nos  
parece mas digno y laudable que esos fes-  
tejos de un dia que no dejan nada en pos  
de sí. Nos contentamos con hacer esta in-  
dicacion y aplazamos los detalles para  
cuando nos sean perfectamente conocidos.

Parece cosa resuelta la venida á esta  
capital de los serenísimos señores duques  
de Montpensier, que segun tenemos enten-  
dido permanecerán entre nosotros por es-  
pacio de treinta ó cuarenta dias.

Idem 10.

Ayer tarde, á las seis y media llegó á  
esta ciudad S. A. R. el príncipe Guille-  
rmo de Orange, heredero de la corona de  
los Países-Bajos.

Las autoridades le recibieron con to-  
dos los honores que le corresponden por  
su elevado rango, habiéndose constituido  
en el muelle á felicitar á S. A. tan luego  
como fondeó en nuestro puerto la fragata  
de vapor holandesa *Groningen*, que lo con-  
ducia á bordo.

El príncipe hizo su entrada en esta ciu-  
dad en carretela descubierta, acompañado  
del Escmo. señor capitán general, que iba  
al estribo derecho; del Escmo. señor gene-  
ral segundo cabo, que iba al izquierdo, y  
del señor gobernador civil interino y se-  
ñor alcalde constitucional, que iban en la  
misma carretela, siguiéndole detras, en  
otro carruaje, algunas personas de su sé-  
quito.

S. A. llevaba, segun podimos distin-  
guir, el uniforme de marino; es muy jó-  
ven, y de agradable presencia. Se apeó en  
la fonda del Cid, donde se hallaba situa-  
da, para darle la guardia, una compañía  
de Artillería con música y bandera, que  
hizo retirar.

Las tropas de la guarnicion cubrian la  
carrera que comenzaba en la puerta del  
Real, seguia por las plazas de Santo Do-  
mingo, Aduana, Barcas, calle del mismo  
nombre, plaza y Bajada de San Francisco,  
calle de San Vicente, Zaragoza, Miguele-  
te, plazas de la Constitucion y de la Al-  
moína, y terminaba en la del Arzobispo.

Después de apearse S. A. presencié  
desde uno de los balcones de la fonda, el  
desfile de las tropas que se presentaron  
con la mayor brillantez.

Un gentío inmenso se agolpaba á las  
calles del tránsito con objeto de ver al  
ilustre huésped, á quien Valencia acaba  
de alojar dentro de sus muros, y de reci-  
bir del modo que merece su elevado rango.

Por la noche todas las músicas de los  
cuerpos de la guarnicion reunidas dieron  
á S. A. una brillante serenata que atrajo  
tambien numerosa concurrencia.

Esta noche, para solemnizar la perma-  
nencia de S. A. el príncipe de Orange, se  
ejecutará en el teatro Principal una fun-  
cion, compuesta de las piezas *Libro 3.º*, ca-  
pitulo 1.º; *Como marido y como amante*, y  
dos bailes nacionales.

Se cree que asistirá S. A.

Idem 11.

Segun todas las noticias de nuestros  
corresponsales la cosecha de arroz será es-  
te año abundante y á pesar de estar limi-  
tada á los terrenos acotados no tendrá dis-  
minucion notable respecto de los años an-  
teriores. Iguales noticias tenemos de Al-  
menara, en cuya comarca, ha poco tiem-  
po inculca, es notable el impulso que ha  
recibido la agricultura. Los terrenos pan-  
tanosos de la parte baja se van convirtien-  
do en campos feraces, la estension cultiva-  
da ha rendido este año una pingüe cose-  
cha de arroz. Este satisfactorio resultado

dá una idea de la importancia que adqui-  
rirá aquel vasto territorio inculca desde  
tiempo inmemorial, pero dispuesto á pa-  
gar con usura los esfuerzos de la agricul-  
tura, el dia en que el arado lo haya sur-  
cado en toda su estension.

S. A. el príncipe Guillermo de Oran-  
ge subió ayer mañana al Miguelete, que-  
dando admirado del magnífico panorama  
que desde allí se descubre.

Por la tarde dió un suntuoso banque-  
te á las primeras autoridades de la provin-  
cia, en la fonda del Cid, donde se halla  
alojado. Durante la comida, que comenzó  
á las siete, dos bandas de música de los  
cuerpos de la guarnicion estuvieron to-  
cando en la plaza.

Hoy parece que asistirá á la funcion  
religiosa del Colegio del Patriarca y visita-  
rá las preciosas reliquias que se veneran  
en dicho templo.

Mañana se trasladará á Játiva donde  
el ayuntamiento le tendrá dispuesto un al-  
muerzo-comida de cuarenta cubiertos.

Segun la órden general de la plaza del  
dia de ayer, esta tarde, á las cinco y me-  
dia, habrá gran parada en la Alameda Vie-  
ja, á la que asistirá S. A. el príncipe Gui-  
lherme de Orange.

Idem 12.

No pudiendo asistir ayer S. A. el prin-  
cipe de Orange á la gran parada que ha-  
bia dispuesto el Escmo. señor capitán ge-  
neral, á causa de una ligera indisposicion,  
se suspendió este acto aplazándose para  
otro dia.

Por la mañana visitó el Museo provin-  
cial de pinturas, examinando con la mayor  
detencion las magníficas obras de los céle-  
bres artistas valencianos.

Después visitó la Universidad, cuyos  
gabinetes de física y química, así como la  
biblioteca y demas dependencias recorrió  
detenidamente, haciéndose cargo de su bue-  
na organizacion.

Tambien fué al Presidio correccional,  
cuyo bien montado establecimiento llamó  
vivamente su atencion particularmente en  
la parte relativa á los talleres.

Hoy, segun se nos ha asegurado, irá á  
Játiva, donde el ayuntamiento le tiene  
preparada una comida-almuerzo, y á su  
punto debe acudir tambien el batallon  
de cazadores de Chiclana, que hará algu-  
nas evoluciones á presencia del príncipe.  
El tren especial en que va S. A. saldrá á  
las siete de la mañana.

Anteayer, cuando estaban tocando dos  
bandas de música frente al alojamiento de  
S. A. R. el príncipe Guillermo de Oran-  
ge, durante la comida, pasó por delante  
del edificio su Divina Magestad. En el ac-  
to se levantaron de la mesa S. A. y las per-  
sonas que la acompañaban. El escelentí-  
mo señor capitán general dió órden inme-  
diatamente para que acompañasen al Se-  
ñor la banda y los gastadores del cuerpo  
de Artillería; y no contento con esto envió  
tambien su carretela y siguió á pié hasta  
la iglesia permaneciendo en ella de rodi-  
llas hasta la terminacion del acto reli-  
gioso.

Idem 14.

Como habiamos anunciado, anteayer  
estuvo en Játiva S. A. R. el príncipe de  
Orange: la comitiva salió á las siete en un  
tren especial, y el príncipe iba acompaña-  
do de las autoridades y algunas otras per-  
sonas.

A las cuatro de la mañana se habia  
trasladado á aquella ciudad el batallon de  
cazadores de Chiclana.

Al ayuntamiento salió á recibir en cor-  
poracion á S. A. con una música, y le  
acompañó á la Colegiata, cuyos preciosos  
marmoles llamaron muy singularmente la  
atencion del príncipe. Después de recorrer  
los edificios y paseos mas notables de la  
poblacion, S. A. subió al castillo admiran-  
do el magnífico y dilatado panorama que  
se descubre desde aquella altura y ente-

rándose de los recuerdos históricos que hacen famosa aquella arruinada fortaleza.

Al bajar otra vez á la ciudad halló dispuesto en la esplanada de la ermita de San José, una tienda de campaña, donde se le sirvió un espléndido almuerzo, con que le obsequiaba el ayuntamiento de Játiva.

Al terminar la comida brindó el capitán general por el Rey de Holanda, y expresó la satisfacción que sentían los circunstantes en haber conocido al digno heredero de aquel trono, á quien deseaban ventura y felicidad. El príncipe brindó por la Reina de España, por las autoridades de Valencia y por el ayuntamiento de Játiva, á cuyos finos obsequios quedaba muy reconocido. El teniente de alcalde de Játiva Don Agustín Olanier pronunció un brindis por el ilustre viajero y por la conservación y mútua conveniencia de las relaciones entre España y Holanda, á lo cual contestó S. A. dando gracias y brindando por la prosperidad del hermoso país que se desplegaba á su vista, á cuyos habitantes había debido tan galante y obsequiosa acogida.

Después del almuerzo presenció el príncipe las evoluciones del batallón de Cazadores de Chiclana que con notable destreza desplegó en guerrilla, figurando luego un ataque contra el castillo. La precisión en los movimientos, la agilidad con que los cazadores trepaban por las breñas y el buen orden con que ejecutaron todas las evoluciones, dejaron al príncipe altamente complacido, lo mismo que á las personas que le acompañaban.

El batallón esperó formado en la alameda de Játiva por donde debía pasar la comitiva para regresar á la estación. Allí fué revistado por el príncipe que recorrió las filas detenidamente y vió con gusto el buen continente que mostraba el soldado á pesar de la ruda y penosa fatiga que acababa de sufrir en un terreno quebradísimo y bajo un sol abrasador. La buena impresión que le causó el estado de la tropa se aumentó al saber que estaba compuesta en su mayor parte de soldados pertenecientes á la última quinta que no hacia sino un mes que habían entrado en las filas. Admirado al príncipe de la rapidez con que se había llevado á cabo su instrucción felicitó sentidamente al general.

Despedido en la estación por afectuosas demostraciones del pueblo de Játiva, dió por fin el príncipe la señal de marcha, y con arreglo al deseo que había manifestado, se trasladó directamente el tren al Grao sin entrar en Valencia, verificando el viaje con la celeridad y regularidad que este ferro-carril tiene acreditadas. El director gerente de la sociedad D. José Campo, como representante de la empresa, hizo al príncipe los honores del camino y le despidió en la estación del Grao. Su alteza pernoctó á bordo del vapor *Groningen* y ayer se trasladó nuevamente á esta ciudad para visitar á las autoridades y reunir las con algunas personas notables en un convite de despedida.

En obsequio de S. A. R. el príncipe Guillermo de Orange se celebró ayer tarde en el paseo de la Alameda una gran parada, á la que asistieron los cuerpos de todas armas de la guarnición.

A la hora marcada de antemano salieron las tropas de sus cuarteles, y se formaron en la Alameda, apoyando la cabeza junto al puente del Real, y estendiéndose la línea hasta el camino del Grao. La Artillería rodada estaba situada á la bajada de dicho puente.

A las cinco y media se presentó S. A. en carretela descubierta, acompañado de las personas de su séquito, llevando al estribo derecho al capitán general, y al izquierdo al general segundo cabo; recorrió toda la línea, y después se colocó en el óvalo que hay á la entrada del paseo, donde presenció el desfile de las tropas, que se verificó por el orden siguiente: un batallón del regimiento de infantería de África, núm. 7; otro de Artillería de plaza; el primero y segundo batallón del regimiento

de infantería de Córdoba, núm. 10; el primero y segundo del de Aragón, núm. 21; el primero y segundo del de Valencia, número 23; el batallón de cazadores de Chiclana; la Artillería rodada, y el regimiento de caballería de Almansa.

La marcialidad de las tropas; lo apacible de la tarde; la inmensa muchedumbre que se apiñaba al paso del príncipe, todo contribuía á aumentar el atractivo de esta fiesta militar, que creemos habrá dejado los mas gratos recuerdos á S. A.

#### Idem 15.

S. A. R. el príncipe Guillermo de Orange dió anteanoche, como anunciamos, una magnífico convite de despedida á las autoridades en la fonda del Cid, al que además asistieron D. José Campo, el Sr. Maupoy, cónsul de Holanda, y el señor Moreau, jefe de estado mayor.

A las doce salió S. A. para la corte en un tren especial, á consecuencia de un parte telegráfico en que se le manifestaba tendria en la madrugada de ayer á su disposición otro tren especial en Almansa.

Al salir de la fonda del Cid hizo presente á su dueño, el señor Martín, por conducto de una de las personas de su séquito, lo complacido y satisfecho que había quedado por la esmerada asistencia que se le había dado en su acreditado establecimiento.

Durante su permanencia en esta capital el príncipe ha sido muy obsequiado por las autoridades, las cuales á porfía se han esmerado en hacerle mas y mas agradable su estancia en esta ciudad.

S. A. ha querido llevarse un uniforme completo de soldado de infantería, dando con ello una prueba de lo mucho que ha llamado su atención el estado de brillantez en que se encuentra el ejército y la guarnición de esta ciudad.

El príncipe regresará á Valencia el sábado próximo, donde tomará otra vez el vapor para marchar á Barcelona.

(Diario Mercantil de Valencia.)  
J. R. FLORES.

#### MADRID 10 DE SETIEMBRE.

Hoy á las cinco y media de la tarde se presentará S. M. la Reina á la comision de estadística para demostrarle, como digimos antes de ayer, con este acto público y solemne, la satisfacción que le cabe por el feliz resultado que ha tenido el censo de poblacion que acaba de formarse.

Dias pasados anunciamos la probabilidad de que se celebrase un gran simulacro militar en las dehesas de los Carabanchales, y hoy podemos asegurar que efectivamente tendrá este lugar á últimos del presente mes, para lo cual se están haciendo grandes preparativos.

Continúa siendo objeto de cálculos la verdadera época de la nueva apertura de las Cortes. Unos aseguran que se verificará á primeros de octubre, otros sostienen que tendrá efecto mas tarde; pero no pasan, al parecer, de conjeturas mas ó menos fundadas.

En el concepto de *La España*, la cuestion relativa á la reunion del Parlamento, será resuelta muy en breve.

Por su parte las *Hojas* creen definitivamente acordado que empezará de nuevo sus tareas en el próximo octubre.

#### Idem 11.

Han llegado de Roma las bulas y pálios de los obispos últimamente preconizados para España.

El 7 del actual falleció en esta corte el señor don José María Perez, senador del reino.

*La Epoca* dice que han sido nombrados: secretario de la legacion de España, en Nápoles, el señor D. Juan de Sandoval, que desempeñaba igual cargo en Lisboa; secretario en Portugal al Sr. Magallon, que estaba en los Estados-Unidos, y secretarios primero y segundo, en Washington, los Sres. Marugan y Moreno.

Dice la *España*:  
«Con relacion á la *Peninsula* hablamos en otro lugar de la próxima publicación de lo que se ha dado en llamar manifiesto de la Reina madre. Para fijar de una vez lo que por esta palabra manifiesto se debe entender, diremos que de lo que se trata es de la publicacion del informe ó dictámen que S. M. la Reina madre creyó conveniente pedir á los eminentes juriscónsultos, se-

ñores Cortina, Diaz Perez y Acevedo, sobre los cargos que la comision de las Cortes Constituyentes formuló en su tan conocida informacion parlamentaria. No sabemos aun cuando y cómo será dado á luz dicho documento, que segun las *Hojas*, no vendrá á ser sino una defensa legal de los injustificados cargos que se pretendieron hacer á la reina doña María Cristina.»

Dentro de breves dias se dará á la vela desde el puerto de Alicante la fragata española *Habana*, la cual tiene á su bordo 402 voluntarios destinados al ejército de Ultramar.

Un nuevo buque ha sido devorado por las llamas en el puerto de la Habana. En el bergantín español *Señoriano*, que habia entrado algunos dias procedente de Hamburgo cargado de mercancías y que se hallaba atracado al muelle efectuando su descarga, se manifestó de repente un violento fuego.

Se logró aislar el buque para que no se propagara el fuego á los demas, y se le dispararon numerosos cañonazos para echarle á pique. Esto no se pudo conseguir á pesar de los grandes agujeros que abrieron las balas, y solo se salvó la parte del casco sumergida.

S. A. R. la princesa de Asturias hizo de madrina en la ceremonia del sacramento de la Confirmacion que el obispo de Cuba confirió en la iglesia de San Antón Abad el último domingo á las niñas del colegio dirigido por las hermanas de la Caridad francesas.

En lo que va de siglo ha aumentado la poblacion de España un 60 por 100, á pesar de los estragos repetidos del cólera, de la guerra de la Independencia y de la civil de los siete años. En mayor proporcion se ha desarrollado la riqueza pública, y el producto de la propiedad y del trabajo representa hoy por término medio en cada individuo mas del doble que en 1800.

Parece cosa resuelta que los veinte mil vestuarios que han de construirse con destino á los batallones de provinciales serán con arreglo al uniforme que usó la infantería antes del que hoy día lleva.

El poncho, la levita y la polaina serán sustituidos por el capote gris, la casaquilla azul turquí y los botines. Esto en cuanto á la tropa.

Con respecto á los oficiales, parece ser que se restablece la casaca, la levita con una hilera de botones sin solapa, el sable ceñido y las charreteras de pala con fleco de canutillo.

Las compañías de cazadores del regimiento de Málaga, que manda el coronel don Fernando Cuadros y Jimenez, y que se halla de guarnicion en Zaragoza, después de mil penalidades y fatigas han logrado al fin dar alcance en los campos de Lallana á una partida de mas de doscientos contrabandistas. Durante largo tiempo han sostenido con ellos una empeñada refriega, cuyo resultado ha sido dispersarlos completamente y apoderarse de varias caballerías y efectos sin que la tropa, á pesar de su arrojo y decision, haya tenido que lamentar desgracia alguna.

#### Idem 12.

Ya se ha concedido licencia para venir á España y tomar asiento en las Cortes al señor don Manuel Rancés, nuestro representante en el Brasil.

Ha sido concedida la gran cruz de Isabel la Católica al brigadier Teran, nombrado últimamente gobernador de Trinidad de Cuba.

En la direccion general de correos se trabaja sin descanso para llevar á cabo la importante mejora de establecer comunicacion diaria entre todos los pueblos de España. Gracias al celo del señor Manresa, ayudado eficazmente del activo oficial de secretaría destinado á aquella direccion, señor Egaña, se espera que para el 10 de octubre disfrutará de este beneficio toda la provincia de Segovia.

Nuevos rasgos de la inagotable munificencia de nuestra soberana tenemos que registrar hoy en las columnas de nuestro periódico. A consecuencia de las visitas que últimamente han hecho Sus Magestades á las iglesias de San Sebastian, Santa María y Santa Isabel, han mandado entregar á cada una de las dos primeras parroquias 40,000 reales y 6000 á la última de dichas iglesias, todo para que se distribuya entre los pobres de cada una de las respectivas feligresías. Tambien á las monjas de Santa Isabel les ha remitido S. M. 4000 rs., y antes de anoche encontró S. A. R. la princesa de Asturias el Viático, y después de acompañarle á casa del pobre enfermo, que vive en la calle de la Independencia, le envió 2000 reales. Nada de esto necesita comentarios.

Tenemos entendido que anteanoche se envia-

ron á Roma las preces para los señores obispos de Segovia, Lugo y Salamanca.

Dentro del mes de octubre se espera que sean preconizados los de Burgos, Oviedo, Mondoñedo, Guadix, Cuenca, Avila y demas, cuyos expedientes han sido ya remitidos á la capital del orbe cristiano.

Dice la *Gaceta minera* que ayer legaron á Madrid noticias de grande interes y trascendencia para el distrito minero de Sierra-Nevada (Granada) y para la compañía general de minas, referentes á los admirables minerales descubiertos en la denominada La Justicia, propia de la espresada compañía general.

El dia 8 del actual, á las seis y media de su tarde, ingresó en el convento de Santa Isabel de esta corte una sobrina del Escmo. Sr. don Juan Sanchez, primer médico de cámara de SS. MM. Estas augustas personas, que con su inagotable caridad han sufragado los gastos de entrada de dicha religiosa, se dignaron honrar con su presencia tan sublime ceremonia, presidida por el Escmo. señor patriarca de las Indias, vestido de pontifical, y rodeado de un numeroso clero. Concluida la espresada ceremonia, pasaron SS. MM. y la Serma. princesa de Asturias, acompañados de su servidumbre, del señor gobernador civil y demas convidados, al salon en que se hallaba preparado un abundantísimo refresco; en seguida recorrió los claustros y demas oficinas del convento, saliendo á las ocho de la noche por el colegio que está contiguo, el cual se dignaron visitar al mismo tiempo.

Una circunstancia hay que honra especialmente á esta augusta señora, que siempre va haciendo bien por donde quiera que pasa. Mucho la afligió el estado en que se halla el espresado convento, fundacion de sus antepasados, y una vez que ha penetrado en aquel asilo de inocencia y virtud, no podia permanecer indiferente á tan triste situacion: la comunidad ha tenido el indecible placer de oír de su boca que el arquitecto de palacio iria á enterarse de las obras que son necesarias, para ejecutarlas inmediatamente.

(Leon Español).—F. Martínez Pedrosa.

#### Idem 13.

Ha sido puesto en libertad el diputado constituyente don Julian Frias, que se hallaba preso en las peñas de San Pedro.

Respondiendo siempre SS. MM. la Reina y su augusto esposo á los sentimientos de piedad que tanto les distinguen, se han dignado regalar á la iglesia de San Cayetano de esta corte, que visitaron hace pocos dias, una lindísima custodia de plata sobredorada, construida en los talleres del señor Moratilla, platero de su Real cámara y casa.

En la montaña del Príncipe Pio siguen adelantando los preparativos para la próxima esposicion agrícola, y dentro de algunos dias estarán ya todos completamente terminados. Hay la mejor distribucion de locales, han llegado ya muchos objetos, se esperan aun muchos mas, y todo hace esperar que dicha esposicion será una fausta solemnidad. Las provincias de Sevilla, Granada, Valladolid, Avila, Cuenca, Santander, Burgos, Segovia, Coruña, Lérida, Guadalajara y otras varias, figuran ya entre las que se han anticipado á secundar las miras del gobierno. Se han recibido granos y líquidos de todas clases; maderas, carbones, cenizas, barrillerías, jugos resinosos y colecciones de todos árboles y plantas, desde el bambú hasta el abeto.

Ademas de las colecciones de objetos forestales que figurarán en la esposicion, se están arreglando otras cinco que se destinarán á las escuelas de agricultura, de montes, instituto industrial y otras especiales del reino. Será interesante el estudio que podrá hacerse del infinito número de especies vegetales arbóreas que figurarán en la esposicion.

Muchos objetos delicados no llegarán á poder de la comision, sino en las visperas de celebrarse la solemnidad, á fin de que puedan esponderse en el mejor estado.—Estos objetos probablemente estarán espuestos en un lindísimo templete árabe que, bajo la direccion del señor Bona, se ha levantado en lo mas alto de la montaña del Príncipe Pio.

Se esperan aves y ganados de todas clases. Las diferentes especies de unas y de otras tienen ya construidos sus locales á propósito. En esta esposicion vamos á conocer las excelencias de nuestros diferentes ganados, sobre todo del caballo y lanar. De las provincias andaluzas se remiten muchos potros, y de las de Estremadura preciosos ejemplares del ganado lanar.

Esperamos que, si aun es posible, las provincias sigan este movimiento, que ha de tener suma importancia, indudable en la agricultura, en las industrias, en el comercio y en la riqueza del país.

El archiduque Maximiliano de Austria, casado con la princesa Carlota, hija del rey de los

belgas, y gobernador general del reino lombardo-veneto, ha decidido venir á Madrid para hacer una visita á S. M. la Reina y viajar por nuestro pais, objeto hace tiempo de sus simpatías.

Aun cuando es algo aventurado cuanto se diga sobre el particular, es general la creencia de que el alumbramiento de S. M. la Reina no debe tener efecto hasta la segunda quincena de noviembre.

Parece que anteaer prohibió el gobierno la circulacion del *Times*, correspondiente al día 5, y de la *Independencia Belga* del día 7. Debemos declarar en justicia que, según las noticias que tenemos, el gobierno ha procedido perfectamente y con arreglo á los imprescindibles deberes de su alta posición. Los que conocen la índole de los dos periódicos mencionados, y su lenguaje habitual con respecto á España, no encontrarán en todo esto nada de extraño.

Ayer, según anunciamos previamente, tuvieron los ministros todos y los individuos de la comisión de estadística la insigne honra y especial distinción de comer con SS. MM.

(España.)—Moraza.

## Palma 17 de setiembre.

No sabemos con qué fundamento se esparció ayer la noticia, poco después de haber fondeado en este puerto el vapor correo *Rey D. Jaime I*, que había desistido ya de visitar esta isla su A. R. el príncipe de Orange. Las últimas noticias que de este ilustre personaje traen los periódicos de Valencia recibidos ayer, como verán nuestros lectores en otra parte del presente número, son de que dejó aquella ciudad el día 13 saliendo para Madrid en un tren especial, y que el sábado próximo 19 de los corrientes debía regresar con el objeto de trasladarse en seguida á Barcelona. Lo que según esto parece probable es que, si bien tardará aun algunos días mas en efectuar su llegada á esta capital, no deberá pasar de la semana entrante.

Tenemos entendido haberse concedido últimamente á nuestro apreciable compatriota el bizarro general Sr. Villalonga la pensión de 6,000 reales por antigüedad en el uso de la gran cruz de San Hermenegildo.

Según anuncia un autorizado periódico de la corte parece que dentro de breves días aparecerá en la *Gaceta* una Real orden ampliando hasta fin de junio de 1858 el permiso para la importacion de trigos extranjeros en nuestra Península. Ojalá que con esta nueva disposicion se logre aligerar en la próxima estacion de invierno las angustias que por la carestía de subsistencias gravitan desde hace mucho tiempo sobre las clases menesterosas.

Sabemos se halla ya resuelto, y próximo á llevarse á la aprobacion del Sr. Gobernador, el proyecto de construir un nuevo retablo para la capilla mayor de la iglesia del Hospital general de Palma, en cuya ejecucion celebráremos se concilie el buen gusto y la elegancia con la gravedad y magnificencia que exige el culto divino.

J. CORRÓ Y COLL.

## Boletín religioso.

Santo de mañana.

SANTO TOMAS DE VILLANUEVA  
ARZOBISPO DE VALENCIA, CONFESOR.

La caridad que tuvo con los pobres le hizo tan famoso que su nombre está de tal manera identificado con aquella virtud, que sus limosnas son celebradas por toda la santa y universal Iglesia. Vivió en el episcopado observando rigurosamente la regla de san Agustín que había profesado en Salamanca, y murió en una humilde cama que poco antes había dado á un pobre el día del nacimiento de María santísima del año 1555.

## CULTOS.

Mañana viernes

En San Francisco concluyen las cuarenta horas, siendo la esposicion á las cinco y media; á las diez se cantará la misa mayor y á las once y media tendrá lugar un rato de meditacion. Por

la tarde á las seis y media se rezará la Corona de la Virgen, habrá oracion mental, la estacion al Santísimo y la reserva precedida de un solemne *Te-Deum*.—El Ilmo. y Rmo. Sr. D. Miguel Salvá y Munar, obispo de esta diócesis, ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles que visiten al Santísimo en estos tres días.

Mahon 10 de setiembre.

A 6695 rs. 59 céntos. asciende la cantidad con que en fin de julio último contaba la Junta municipal de beneficencia, después de haber invertido durante el mismo mes mas de 20,000 reales entre gastos ordinarios y extraordinarios.—Se ve, pues, que dicha corporacion dispone hoy de fondos suficientes para atender con desahogo al importante ramo que le está encomendado, siendo por lo tanto de esperar que ahora se tratará seriamente en mejorar el servicio de la casa de Misericordia tanto en lo respectivo á la comida y vestido de los acogidos en ese piadoso establecimiento, como en introducir en él todas aquellas innovaciones que dicten la humanidad y la conveniencia pública.—Preveemos desde luego el poco éxito que han de obtener estas ligeras observaciones, pero no por eso dejaremos de insistir una y otra vez en que se fije toda la atencion sobre un servicio que, como el que nos ocupa, es tan susceptible y digno de mejorarse.

Idem 11.

Ayer fondearon en este puerto los siguientes buques de guerra ingleses, llegados de Argel en dos días.

	Plazas.	Cañones
Navío <i>Royal Albert</i> , con la enseña del almirante Lord Lions, su comandante Mr. T. Egerton.	4040	424
Navío <i>Princes Royal</i> , comandante Mr. George Giffard.	850	94
Navío <i>Centurion</i> comandante Mr. E. G. Fanhawe.	750	80
Corbata <i>Ariel</i> , comandante Mr. F. A. Maxoe.	100	9
Total.	2740	304

Todos estos buques llevan propulsor de hélice.

Por la tarde fué el señor Almirante á visitar á las autoridades militar y civil de la plaza, y parece que ambas han sido invitadas para que vayan hoy á comer á bordo del navío que monta dicho jefe superior.

Idem 12.

El 19 de agosto último la M. I. comision Provincial de estas Islas adjudicó un premio á D. Jaime Balaguer y Bosh, maestro que fué de la escuela pública de esta ciudad, y en el día regente de la normal de Palma. Dicho premio consiste en una obra de literatura compuesta de cuatro tomos en cuarto mayor; en la portada de ella se lee la inscripcion siguiente firmada por el Sr. Gobernador: «La comision provincial de las Baleares premia el esmero con que se dedica á la enseñanza de sus alumnos el profesor D. Jaime Balaguer y Bosch.» El Gobierno de S. M. había remitido tres ejemplares para el mismo objeto; los otros dos han sido adjudicados, uno al Sr. Moll de Ciudad y otro el Sr. Martorell de Felanitx.

Idem 13.

La escuadra que manda el almirante Lions salió ayer con direccion á Malta. Al día siguiente de su llegada á este puerto fué visitada por varias personas, y todas ellas quedaron sumamente satisfechas de la finura con que fueron recibidas.

(Eco de Menorca.)—F. Gimenez.

## Anuncios oficiales.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana D. Marcelino San Martin.

Parada hospital y provisiones, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

### BIBLIOTECA PROVINCIAL Y DEL INSTITUTO BALEAR.

Desde el día 1º de octubre próximo quedará abierto al público dicho establecimiento todos los días no festivos de diez á una. Palma 17 de setiembre de 1857.—El bibliotecario, Bartolomé Muntaner.

### LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la del día 10 del actual:

Números.	Pesos fs.
10,218.	80

Palma 17 de setiembre de 1857.—Jaime Muntaner.

## EL VAPOR-CORREO



## REY D. JAIME I,

al mando de su capitán D. Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para

IVIZA Y VALENCIA

el lunes 21 del actual á las nueve de la mañana. Admite carga y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, número 44.



## EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. ANTONIO BALAGUER.

Saldrá para Barcelona el lunes 21 del que corre á las tres de la tarde en punto, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, núm. 1, cuarto entresuelo.

Precios.

Cámara de popa	3 duros.
Idem de proa	2
Sobre cubierta	1

## ANUNCIOS PARTICULARES.

### SANGUIJUELAS.

Se espenden de buena calidad en la farmacia de Barceló, sita en el Borne, frente la fuente de la Princesa.

Tambien se halla en dicha farmacia el tan acreditado citrato de magnesia, purgante, suave y agradable.

## INSTRUCCION PRIMARIA

NUEVA ESCUELA DE INSTRUCCION PRIMARIA ELEMENTAL Y SUPERIOR,

DISPUESTA POR D. LORENZO ALEMANY.

Unica obra en su clase que ha sido aprobada para testo por el Gobierno de S. M. y recomendada á los señores inspectores y maestros del Reino.

Se hallará de venta en Barcelona, imprenta y litografía de Estivill, único depósito en Cataluña.

## CAMBIO DE DOMICILIO.

Mr. Descole,

DENDISTA MECÁNICO DE PARIS,

ha trasladado su habitacion calle de San Nicolas, encima la tienda del platero Sr. Carlotta, teniendo la entrada en la calle de Puigdorfil, número 2.

Mr. Descole garantiza por quince años todos los dientes que coloca, como tambien todas las demas piezas pertenecientes á la boca.

## TIENDA

## DE VIDRIOS PLANOS,

PLAZA DE CORT, NÚM. 54.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fábricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos extranjeros. Dichos artículos quedan anunciados desde hoy á fin de que puedan surtirse las personas que necesiten de ellos, con mas baratura que en ningun despacho de la isla.—Igualmente canales y cañerías de hoja de lata y de zinc.

## LA PALMESANA.

Bajo este título acaba de abrirse en la calle de San Miguel de esta ciudad núm. 4, manzana 127, un establecimiento en el que se encontrará, bajo la razon de RIDAURA, GIBERT Y COMPAÑIA, un selecto surtido de paños y papel de todas clases por mayor y menor de sus mismas fábricas y papel de los establecimientos mas acreditados de España. Esta tienda, única en su clase, vá á dar por resultado positivo los medios de economía en los precios, superioridad en la clase de los géneros y una atencion tan asidua como especial á prestar sus mejores servicios á cuantos tengan á bien honrarlos con sus pedidos. El buen gusto en los géneros, tan recomendados eficazmente por el justo crédito de sus fábricas y que tanto importan al verdadero servicio público, será entre ellos el magnífico surtido que se espera recibir de patenes, cobos, malakoff, esperanzas, bombas, piquetes, cuadros, gailon y otros géneros elegantes y de última moda propios para caballeros, y tartanes y pañetes de esquisito gusto para vestidos de señora.

## ECONOMÍA Y VARIEDAD.

Continúa el poder adquirir en la tienda de Esteve, cuesta de Ambros número 7, por el infimo precio de DIEZ Y OCHO REALES los artículos siguientes: Una caja papel blanco ó azul satinado ondulé ó vergé de 125 cartas.—Cien sobres adecuados al papel.—Tres docenas plumas metálicas de superior calidad.—Un mango para colocarlas.—Tres lapiceros.—Dos barras lacre.—Seis pliegos papel secante ó chupon.—Veinte y cinco panes obleas ó una caja de id. cortadas, de pasta ó de goma.—Una botella tinta negra ó morada, á escoger, y una caja arenilla.

## IMPORTANTE.

Bartolomé Parerols, recién llegado á esta ciudad, de oficio estucador de edificios é imitador de toda clase de mármoles, ofrece al público sus servicios, seguro de que quedarán enteramente satisfechas todas las personas que le honren con su confianza, y para adquirir pruebas de que son sólidas y limpias sus obras pueden enterarse con D. Miguel Lladó, frente del huerto del rey; D. Francisco Coll, calle de la Capellería, y D. José Vidal, calle ancha de la Merced; y finalmente con otras varias casas de esta ciudad, habiendo merecido de todos el mayor elogio por su buen comportamiento en sus operaciones.

Y desde hoy en adelante procurará presentar nuevos dibujos en todas clases de estuques, como igualmente hará todos los esfuerzos posibles para presentar á este ilustrado público unos precios tan económicos como le sea posible, y del cual espera le tendrá presente para utilizar sus servicios. Vive en la calle del Beato Ramon, manzana 126, número 67: en la tienda de vidrios planos y espejos, número 54, plaza de Cort, avisarán por si quieren que se pase á domicilio.

Dionisio Vidal